

Фонд № Р-3972

Государственный архив  
Астраханской области  
г. Астрахань

по реестру - 6401

Опись № 2

Гусев Владимир Михайлович  
(род. 1949) - краевед-историк,  
исследователь истории г. Астрахань  
Астраханского края, охранный  
заповедник

16.09.09

1975, 1989, 1998,  
2001-2010 гг.

на 13 листов



Государственное казённое учреждение Астраханской области  
«Государственный архив Астраханской области»  
(ГКУ АО «ГАО»)

Гусев Владимир Матвеевич (род. 1949 г.) – краевед-историк, исследователь  
истории глухих Астраханского края, отличник здравоохранения.

по реестру  
~ 6401

Фонд № Р - 3972

Опись № 2

дел постоянного хранения  
за 1975, 1989, 1998, 2001-2010 гг.



1

Предисловие

к описи № 2

фонда № Р-3972

Гусев Владимир Матвеевич (род. 1949 г.) – краевед-историк, исследователь истории глухих Астраханского края, отличник здравоохранения.

Дату и количество поступления документов на хранение в архив установить невозможно. В сентябре 2012 г. проведена научно-техническая обработка документов, в результате которой сформировано 76 дел за 1975, 1989, 1998, 2001-2010 гг. Составлена опись и предисловие, титульный лист к ней.

Опись составлена по следующей схеме:

I. Рукописи В.М. Гусева.

II. Документы к биографии В.М. Гусева.

III. Документы служебной и общественной деятельности В.М. Гусева.

IV. Документы собранные В.М. Гусевым для своих работ и по интересующим его темам.

V. Документы о В.М. Гусеве.

В I раздел «Рукописи В.М. Гусева» (№№ 1 – 39) вошли тексты статей для публикаций в газетах, статьи, опубликованные в газетах и журналах «Астраханская правда», «В едином строю», «Горожанин», «Волга», «Факт и компромат» и др.

Внутри раздела дела отсистематизированы по хронологическому признаку.

Во II раздел «Документы к биографии В.М. Гусева» (№№ 40 - 52) вошли автобиографии В.М. Гусева, почетные грамоты, благодарственные письма, постановление губернатора о награждении, личная переписка.

Внутри раздела дела отсистематизированы по номинально-хронологическому признаку.

В III раздел «Документы служебной и общественной деятельности В.М. Гусева» (№№ 53 – 55) вошли рецензии на работы В.М. Гусева, интервью В.М. Гусева опубликованные в газетах.

Внутри раздела дела отсистематизированы по номинально-хронологическому признаку.

В IV раздел «Документы собранные В.М. Гусевым для своих работ и по интересующим его темам» (№№ 56 - 59) Сборники стихов и очерков глухих литераторов о творчестве неслышащих живописцев и графиков, обзор культурного строительства ВОГ за годы Советской власти.

Внутри раздела дела отсистематизированы по хронологическому принципу.



2

В V раздел «Документы о В.М.Гусеве» (№№ 60 - 76) вошли статьи о жизнедеятельности В.М.Гусева, опубликованные в газетах «Горожанин», «Факт и компромат», ежемесячном журнале «В едином строю». Внутри раздела дела отсистематизированы по хронологии. При описании документов подлинность документов не оговаривается, оговаривается только копия и черновой характер. Документы фонда в целом представляют интерес для исследователей.

Составитель:

вед. архивист отдела СПС и ААТ  
15.09. 2012

74 —

Н.М.Чуманова



| №№<br>п/п | Индекс<br>с дела | Заголовок дела | Крайние<br>даты | Кол-<br>во<br>лист<br>ов | Пл<br>ни |
|-----------|------------------|----------------|-----------------|--------------------------|----------|
| 1         | 2                | 3              | 4               | 5                        |          |

### I. Рукописи В.М.Гусева

1. В.М. Гусев. «Смотри на меня, как на  
равного».  
Авторизованная рукопись. 1998 г. 5
2. В.М. Гусев «Не меркнет подвиг  
глухонемых в годы Великой  
Отечественной...». (Пометки сделаны  
Н. Вагановым<sup>1</sup>). 36  
ноябрь 2002 г.,  
февраль 2005 г.  
Авторизованная машинопись.
3. В.М. Гусев «Бард безмолвия».  
Авторская публикация. 2003 г. 1  
Культурно-публицистический  
альманах. К 70-летию журнала «В  
едином строю».  
Москва, 2003 г.
4. В.М. Гусев «Нужен ли закон о глухих  
России?». 3  
май 2004 г.  
Статья с пометками Н. Ваганова.  
Авторизованная машинопись.
5. В.М. Гусев «Бецкой – первый меценат  
глухих XVIII века». 27  
ноябрь 2005 г.  
Авторизованная машинопись.  
Черновой вариант. (Пометки сделаны  
Н. Вагановым).

<sup>1</sup> Н.В. Ваганов, астраханский поэт, член Союза писателей и Союза журналистов России.



| 1   | 2                                                                                                                                                                             | 3 | 4                                                    | 5 | 6 |
|-----|-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|---|------------------------------------------------------|---|---|
| 6.  | В.М. Гусев «К 80-летию ВОГ. Астраханской школе глухих - 120 лет». Статья. Авторизованная машинопись. Черновой вариант. (Пометки сделаны Н. Вагановым).                        |   | 30 декабря 2005 г.                                   | 9 |   |
| 7.  | В.М. Гусев. «На берегу Плещеева озера», «Поздравление с 75-летним юбилеем ВОГ», «Жест опережает слово». Статьи. Вырезки из ежемесячного журнала «В едином строю». Ксерокопии. |   | февраль 2007 г., 4 августа, 2008 г., декабрь 2008 г. | 3 |   |
| 8.  | В.М.Гусев «Что может рассказать почтовая открытка?». Статья. Газета «Волга» № 121.                                                                                            |   | 22 августа 2007 г.                                   | 1 |   |
| 9.  | В.М. Гусев. «Обновленный путь музыкального развития глухих детей». Статья. Вырезка из газеты «Горожанин». Ксерокопия.                                                         |   | 11 июля 2007 г.                                      | 1 |   |
| 10. | В.М.Гусев «Врач – революционер». Статья. Газета «Астраханская правда» № 4.                                                                                                    |   | 30 января 2008 г.                                    | 1 |   |
| 11. | В.М. Гусев «Ленин в мыслях глухих». Статья. Газета «Астраханская правда» № 16.                                                                                                |   | 23 апреля 2008 г.                                    | 1 |   |
| 12. | В.М. Гусев. «Блокада глазами глухой астраханки», Астраханское сектантство». Статьи. Газета «Факт и компромат» № 11.                                                           |   | 20-26 марта 2008 г.                                  | 1 |   |
| 13. | В.М. Гусев. «Астрахани - не 450, а 1300 лет!». Статья. Газета «Факт и компромат» № 14.                                                                                        |   | 10-16 апреля 2008 г.                                 | 1 |   |



| 1   | 2                                                                                                                                          | 3 | 4                          | 5  | 6 |
|-----|--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|---|----------------------------|----|---|
| 14. | В.М. Гусев. «Из истории астраханского спорта глухих (авторская гипотеза)». Части 2-5. Копия. Авторизованная рукопись.                      |   | апрель 2008 г.             | 35 |   |
| 15. | В.М. Гусев. «История астраханских князей: Ираклеш и Куратклеш». Статья. Вырезка из газеты «Факт и компромат» № 18.                         |   | 14-20 мая 2008 г.          | 1  |   |
| 16. | В.М. Гусев. «Подвиг глухонемых астраханцев в годы Великой Отечественной ...». Статьи. Газета «Факт и компромат» № № 18, 20, 21, 24.        |   | 14 мая<br>1 июля<br>2008 г | 4  |   |
| 17. | В.М. Гусев «Из истории астраханского спорта глухих» (авторская гипотеза). Статья. Газета «Спорт регион» № 11.                              |   | 1 июля<br>2008 г.          | 1  |   |
| 18. | В.М. Гусев «Морская граница Астраханского края». Статья. Газета «Факт и компромат» № 25.                                                   |   | 2-8 июля<br>2008 г.        | 1  |   |
| 19. | В.М. Гусев. «Ангелы в белых халатах. К 100-летию Астраханской городской клинической больницы № 2». Статья. Газета «Факт и компромат» № 33. |   | 3-9<br>сентября<br>2008 г. | 1  |   |
| 20. | В.М. Гусев «Пора возродить и поднять во весь рост Российский комсомол». Статья. Газета «Астраханская правда» № 44.                         |   | 5 ноября<br>2008 г.        | 1  |   |
| 21. | В.М. Гусев. «Жестовый язык и жестовая речь». Статья. Авторизованная машинопись.                                                            |   | декабрь<br>2008 г.         | 11 |   |



| 1   | 2 | 3                                                                                                                                                                                                                     | 4                    | 5 | 6 |
|-----|---|-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----------------------|---|---|
| 22. |   | В.М. Гусев. «Неизвестные страницы из жизни Иеронима Лабунского». Статья. Научный журнал «Вопросы лингвистики и литературоведения» № 2. Ксерокопия.                                                                    | 2008 г.              | 8 |   |
| 23. |   | В.М. Гусев. «Художница и поэт, или Дружба Веры Хлебниковой и Иеронима Лабунского». Статья. Научный журнал «Вопросы лингвистики и литературоведения» № 3. Ксерокопия.                                                  | 2008 г.              | 8 |   |
| 24. |   | В.М. Гусев «Поэт и художница». Статьи. Культурно-публицистический альманах. К 75-летию журнала «В едином строю» Москва, газета «Факт и компромат» № 46, вырезка из ежемесячного журнала «В едином строю». Ксерокопия. | 2008 г.              | 3 |   |
| 25. |   | В.М. Гусев. «История одной коллекции и размышления над ней». Статья. Газета «Факт и компромат» № 1.                                                                                                                   | 20 января<br>2009 г. | 1 |   |
| 26. |   | В.М. Гусев «Рыбинской школе 75 лет». Статья. Вырезка из ежемесячного журнала «В едином строю». Ксерокопия.                                                                                                            | февраль<br>2009 г.   | 1 |   |
| 27. |   | В.М. Гусев. «История одного выселения». Статья. Газета «Факт и компромат» № 18.                                                                                                                                       | 18 июля<br>2009 г.   | 1 |   |
| 28. |   | В.М. Гусев. «История астраханской пионерии». Статья. Газета «Факт и компромат» № 19.                                                                                                                                  | 25 июня<br>2009 г.   | 1 |   |



| 1   | 2                                                                                                                                                                            | 3                        | 4 | 5 | 6 |
|-----|------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|--------------------------|---|---|---|
| 29. | В.М. Гусев. «Астраханскому Союзу глухих – 90 лет». Статья. Газета «Факт и компромат» № 5.                                                                                    | 18-24 февраля<br>2009 г. | I |   |   |
| 30. | В.М. Гусев. «Астраханские масоны». Статья. Газета «Факт и компромат» № 14.                                                                                                   | 14-19 мая<br>2009 г.     | I |   |   |
| 31. | В.М. Гусев «Ликвидация кулачества по-астрахански». Статья. Газета «Факт и компромат» № 37.                                                                                   | 11-17 декабря<br>2009 г. | I |   |   |
| 32. | В.М. Гусев «Сорок пять имён Астрахани». Статья. Газета «Комсомолец Каспия» № 37.                                                                                             | 11-17 декабря<br>2009 г. | I |   |   |
| 33. | В.М. Гусев. «Из истории Астраханского провинциального детдома глухих». Статья. Журнал фундаментальных и прикладных исследований «Гуманитарные исследования» № 3. Ксерокопия. | 2009 г.                  | I |   |   |
| 34. | В.М. Гусев. «Астрахани – 1300 лет?»<br>Статья. Журнал фундаментальных и прикладных исследований «Гуманитарные исследования» № 4. Ксерокопия.                                 | 2009 г.                  | I |   |   |
| 35. | В.М. Гусев «Размышления над письмом из Астрахани 1925 г.». Статья.<br>Газета «Факт и компромат» № 31.                                                                        | 8-14 октября<br>2010 г.  | I |   |   |



| 1                                            | 2 | 3                                                                                                                                                    | 4                   | 5  | 6 |
|----------------------------------------------|---|------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|---------------------|----|---|
| 36.                                          |   | В. М. Гусев «В Нижнем Новгороде школе глухонемых – 85 лет». Статья. Вырезка из ежемесячного журнала «В едином строю». Ксерокопия.                    | февраль 2010 г.     | 1  |   |
| 37.                                          |   | В.М. Гусев «Я преклоняюсь перед великим поэтом». Статья. Вырезка из газеты «Астраханская правда» № 37. Ксерокопия.                                   | 22 сентября 2010 г. | 1  |   |
| 38.                                          |   | В.М. Гусев «Становление школы глухих». Статья. Вырезка из газеты «Факт и компромат» № 9 - 15, 17, 18. Ксерокопии.                                    | 2010 г.             | 8  |   |
| 39.                                          |   | В.М. Гусев. Записи афоризмов, фраз, мыслей великих людей. Авторизованная рукопись.                                                                   | без даты            | 7  |   |
| <b>II. Документы к биографии В.М. Гусева</b> |   |                                                                                                                                                      |                     |    |   |
| 40.                                          |   | В.М Гусев. Автобиография. Авторизованная рукопись.                                                                                                   | 21 августа 2008 г.  | 4  |   |
| 41.                                          |   | В.М. Гусев. Автобиография. Авторизованная машинопись.                                                                                                | 2009 г.             | 12 |   |
| 42.                                          |   | Постановление губернатора Астраханской области А.А. Жилкина о награждении медалью ордена «За заслуги перед Астраханской областью» Гусева В.М. Копия. | 24 июня 2010 г.     | 1  |   |
| 43.                                          |   | Удостоверение Гусева В.М. «За заслуги перед Астраханской областью». Копия.                                                                           | 24 июня 2010 г.     | 1  |   |



| 1   | 2 | 3                                                                                                                                                                                        | 4                   | 5 | 6 |
|-----|---|------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|---------------------|---|---|
| 44. |   | Почетная грамота Гусеву М.Г. от Астраханского института повышения квалификации и переподготовки за большой вклад в изучение истории развития образования глухих России. Копия.           | 29 сентября 2010 г. | 1 |   |
| 45. |   | Благодарственное письмо Кировской общественной организации инвалидов ВОИ г. Астрахани Гусеву В.М. за внесенный вклад в общее дело. Копия.                                                | октябрь 2010 г.     | 1 |   |
| 46. |   | Благодарственное письмо Астраханского музея-заповедника Гусеву В.М. за многолетнюю творческую деятельность по сохранению историко-культурного наследия Астраханского края. Копия.        | без даты            | 1 |   |
| 47. |   | Поздравление Гусеву В.М. от директора д.ф.н., проф. АФ НОУ ВПО ЮРГИ А.В. Савина с получением правительственной награды. Копия.                                                           | без даты            | 1 |   |
| 48. |   | Поздравление Гусеву В.М. от министра культуры Астраханской области И.В. Тарасовой с награждением медалью ордена «За заслуги перед Астраханской областью». Копия.                         | без даты            | 1 |   |
| 49. |   | Поздравление Гусеву В.М. от заместителя начальника управления социального развития и труда Л.В.Дмитриевой с награждением медалью ордена «За заслуги перед Астраханской областью». Копия. | без даты            | 1 |   |



| 1   | 2 | 3                                                                  | 4                  | 5 | 6 |
|-----|---|--------------------------------------------------------------------|--------------------|---|---|
| 50. |   | Неотправленное письмо В.М. Гусева астраханскому поэту Н. Ваганову. | 22 апреля 2001 г.  | 3 |   |
| 51. |   | Письмо В.М. Гусева астраханскому поэту Н. Ваганову. Копия.         | 26 октября 2010 г. | 6 |   |
| 52. |   | Переписка В.М. Гусева с Н.Вагановым.                               | без даты           | 6 |   |

**III. Документы служебной,  
общественной деятельности В.М.  
Гусева**

|     |  |                                                                                                                                                                                                                                                                     |                               |   |  |
|-----|--|---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|-------------------------------|---|--|
| 53. |  | Рецензия члена Союза Писателей России Маркова А.С. на рукопись журналиста В.М. Гусева «Жизнь-драма глухой принцессы и её семейства (1741-1807 гг.)». Компьютерный набор текста.                                                                                     | 15 июля 2006 г.               | 2 |  |
| 54. |  | Рецензия кандидата педагогических наук, главного редактора журнала «В едином строю» В. Паленного на очерки журналиста В.М. Гусева. Компьютерный набор.                                                                                                              | 2006-2007 гг.                 | 2 |  |
| 55. |  | В.М. Гусев. Интервью с руководителем Астраханского областного отделения Всероссийского общества глухих Светланой Уфаловой накануне 65-летия организации (опубликовано в газете «Факт и компромат» № 3, в журнале «В едином строю». (вырезка из газеты). Ксерокопия. | 28 января – 3 февраля 2009 г. | 3 |  |



| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 |
|---|---|---|---|---|---|
|---|---|---|---|---|---|

**IV. Документы собранные В.М. Гусевым по интересующим темам и для своих работ**

- |     |                                                                                                                                   |                |     |
|-----|-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----------------|-----|
| 56. | И.А. Исаев «Камертон». Сборник стихов к 50-летию ВОГ. Издательство «Московский рабочий».                                          | 1975 г.        | 55  |
| 57. | И.А.Исаев. «В строю едином». Обзор культурного строительства ВОГ за годы Советской власти. Издательство «Советская Россия».       | 1989 г.        | 176 |
| 58. | Я.Б.Пичугин. «Зеркала». Сборник стихов и очерков глухих литераторов о творчестве неслышащих живописцев и графиков. М., 2001.      |                | 140 |
| 59. | Интервью с президентом ВОГ В.Н. Рухледевым в преддверии съезда ВОГ. Вырезка из ежемесячного журнала «В едином строю». Ксерокопия. | май<br>2010 г. | 1   |

**V. Документы о В.М. Гусеве**

- |     |                                                                                                                                |                   |   |
|-----|--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|-------------------|---|
| 60. | И. Исаев. Обзор публикаций СМИ о глухих. Вырезка из газеты «Собеседник». Ксерокопия.                                           | апрель<br>2004 г. | 1 |
| 61. | В. Скрипов. «Волшебные палочки на дороге не валяются?». Заметка. Вырезка из ежемесячного журнала «В едином строю». Ксерокопия. | июнь<br>2006 г.   | 1 |
| 62. | В. Ширков. «На вес золота, но... не в цене». Статья. Вырезка из ежемесячного журнала «В едином строю». Ксерокопия.             | июль<br>2007 г.   | 1 |



| 1   | 2                                                                                                  | 3 | 4                      | 5 | 6 |
|-----|----------------------------------------------------------------------------------------------------|---|------------------------|---|---|
| 63. | В. Кантемиров. «История диалога без слов». Статья. Газета «Волга» № 40.                            |   | 20 марта 2008 г.       | 1 |   |
| 64. | Р. Абдраязкова. «На долгую память дорогим и любимым». Статья. Газета «Хронометр-Астрахань» № 14.   |   | 1 апреля 2008 г.       | 1 |   |
| 65. | В. Иошко. «Подвозите пчёл к полям гречихи». Статья. Газета «Горожанин». № 22.                      |   | 4 июня 2008 г.         | 1 |   |
| 66. | В. Волкова «Почувствовать дух эпохи». Статья. Газета «Горожанин» № 24.                             |   | 18 июня 2008 г.        | 1 |   |
| 67. | В. Иошко. «По волнам памяти». Статья. Газета «Горожанин» № 53.                                     |   | 31 декабря 2008 г.     | 1 |   |
| 68. | О. Капкаева «По жизни с «АиФ»». Статья. Газета «Аргументы и Факты». Спецвыпуск.                    |   | 2008 г.                | 1 |   |
| 69. | В. Боровская. «Его связь времён». Статья. Газета «Факт и компромат» № 2.                           |   | 20 - 21 января 2009 г. | 1 |   |
| 70. | З. Муратова. «Наш журналист - лауреат «Серебряного пера!». Статья. Газета «Факт и компромат» № 17. |   | 4-10 июня 2009 г.      | 1 |   |
| 71. | М. Маликова. «Жизнь – песня». Статья. Украинская газета «Наше життя» № 29. Ксерокопия.             |   | 24 июня 2009 г.        | 1 |   |
| 72. | Т. Кожевникова. «Из Племена корчагинцев». Статья. Газета «Астраханская правда» № 26.               |   | 11 июля 2009 г.        | 1 |   |



13

| 1   | 2 | 3                                                                                                                                | 4                | 5 |
|-----|---|----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|------------------|---|
| 73. |   | А. Стародубский. «Говорит руками, пишет сердцем». Статья. Газета «Волга» № 111.                                                  | 31 июля 2009 г.  | 1 |
| 74. |   | Поздравление Гусеву В.М. с 60-летием. Вырезка из ежемесячного журнала «В едином строю». Ксерокопия.                              | июль 2009 г.     | 1 |
| 75. |   | Поздравление Гусева В.М. с присвоением звания «Почетный член ВОГ». Вырезка из ежемесячного журнала «В едином строю». Ксерокопия. | август 2009 г.   | 1 |
| 76. |   | В. Иошко. «Ангел и ударница». Статья. Газета «Горожанин» № 12.                                                                   | 10 марта 2010 г. | 1 |

В опись внесено 76 (семьдесят шесть) ед. хранения, с № 1 по № 76.

Опись составила  
вед. архивист отдела СПС и ААТ

*Н.З.* — Н.М.Чуманова

07.09. 2012



В данную очередь введено 76  
(сильнейшее средство) ед. пер: с 51 по 576  
архивисты 1 хв. Ничасове  
08.11.12.



и доло подписано и проп. д. до в. до

13 (тринадцать)

Листов

Физическое состояние

Архивный работник Нисахлова

"04" 11 2012 г.